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□本报记者 吕光社

11月18日，初冬时节，记者到济宁市市中
区王楼煤矿采访，随一线矿工下到矿井，体验
了他们的井下生活。

好奇变紧张

上午11点，记者换上了橙黄色的全棉工
服，围上花格毛巾，蹬上黑色长筒雨靴，戴上头
盔、自救器和矿灯，这就是矿工的全副装备了。

随后，记者充满好奇地走进了载人上下井
的罐笼，铁门落下后，罐笼启动，像飞机降落一
样迅速下降，耳膜受压有些不舒服。下行几百
米后，罐笼里传来“啪啪”的滴水声，记者有些
紧张，随行人员解释说：“这是井壁上渗出的
水，没关系！”

几分钟后，罐笼下降到海拔负717米的矿
井深处后，慢慢停了下来，记者悬着的心也放
下了一点。走出罐笼，来到交接班处，这里宽敞
明亮，并没身在煤井的感觉。

穿过长长的巷道，记者猫着腰登上了专门
运送矿工的平巷人车。平巷人车像小火车一
样，十多个车厢首尾相连，每个只能对坐四人。
巷道里的负责人为我们关上车门，“咣当”，平
巷人车启动了。记者用头上的矿灯打量车外，
除了灰色的巷道墙壁，几乎看不到任何东西。

安全有保障

六七分钟后，平巷人车停了下来，但这里
离采煤作业面还很远，要坐“猴车”沿斜坡下行
才能到达。所谓的“猴车”像单人溜索，人坐上
去的姿态就像猴子抱着树枝一样。

在随行人员的示范下，记者坐上了“猴
车”，沿巷道往下看，“猴车”一个接一个，望不
到头。下行700多米后，我们从“猴车”上下来，
转弯至另一个巷道。这里的海拔已是负800多
米，但距采煤作业面还有800多米的距离、100多
米的落差，人还要像下山坡一样继续前行。

巷道里阴暗潮湿，还有点热，记者身上开
始出汗，头顶上矿灯发出的光束在巷道里格外
显眼。下行没多远，记者听见了哗哗的水声，响
声还不小，想起以往发生的透水事故，心中不
免一慌。王楼煤矿矿长、党委书记肖庆华介绍：

“这是矿井水，我们有专门的设备往地表提水，
水有30来度，可以作为热力使用。”

沿巷道一边的台阶继续下行，几名矿工正

用铁锨从轨道里掏岩土。肖庆华指着巷道拱起
的地面解释：“受地压影响，巷道中间的岩土会
向上拱。”随后，他又指着巷道顶部说：“上面的
岩层也会向下挤，我们用8米长的铁钎、钢轨和
铁网托着，不会掉下来。巷道里有很多压力观
测仪，时刻记录着地压变化，一旦有特殊情况
就会及时处理。”

肖庆华介绍，矿上还建成了实时监控信息
系统、数字化矿山信息系统，每位矿工的安全帽
上都有个芯片，实现了井下人员定位。“通过这
块芯片，井上的定位系统能了解到矿工几点下
井、上井，在岗上呆多久、工作路线都有记录。”

采煤更高效

十多分钟后，记者来到了采煤工作面，里
面很热，脸上汗珠不断滚落。往前方看，104个
液压支架排成了一条长达160多米的巷道，支
撑着上面的岩层，因为设备正在检修，里面十
分寂静。

“哗”一大块煤炭从顶部落下，打破了巷道
里的平静。头顶一束强光、满脸都是煤灰的采
煤队队长李春红介绍说：“不用担心。这个采煤
作业面像座‘房子’，支撑力强、自动化高，按动

按钮就可以采煤、运煤，液压支架可以自动向
前推进。矿工在里面工作很安全。”

李春红告诉记者，他已在井下工作了八年
了，原来在新驿煤矿，2007年转到了这里。与他
聊起记者一路的担心，他笑笑说，“刚下井时也
很害怕，后来慢慢习惯了。现在井下生产条件
改善多了，也安全了，所以就坚持了下来。”

李春红停下检修，打开采煤开关，防尘水
雾首先喷了出来，割煤机前面的螺旋齿也旋转
起来，煤层被一块块切割，并被刮板机接住，通
过输送带将煤送到了货车上。

“王楼煤矿是一座刚刚投产四年的新煤
矿，机械化、自动化控制程度很高，这个作业面
一个班不到20人，工作八小时可采煤1700多
吨。”肖庆华告诉记者。

矿井下那一抹亮光

□本报记者 王佳声
见习记者 张文倩 张誉耀 孟一

每到夜幕降临，微山湖上便点点渔火闪
耀，一片静谧祥和。走近渔民居住的大船，你会
发现，这“渔火”已非往日的蜡烛或临时供电设
备，而是由陆地上直供的电源。船上通电，让祖
祖辈辈在微山湖上安家落户的渔民享受到了
实惠，过上了与祖辈不一样的多彩生活。

渔家“光电”新生活

近日，记者走进微山县高楼乡湖区，不时
遇见一艘艘大船停靠在湖面上，这就是湖上渔
民的家。

43岁的渔民刘林群就住在一艘长20米、宽6
米的“房船”上，2006年在置办这条新船的同
时，他还添置了全套的家用电器，电视机、空
调、电冰箱、电磁炉、电饭煲、洗衣机、抽油烟机
等一应俱全。

刘林群说，是电，让渔民们的生活来了个
“大变脸”。

“过去没有电，天一黑就准备睡觉。有时点
蜡烛或煤油灯，光线暗，补渔网都很伤眼睛。”
刘林群说，“后来生活好了，住的船越来越大，
设施越来越好。尤其是俺们这儿船上通上电以
后，什么时候一拉灯，全屋子都亮堂堂的，黑天
白天都一样。”

“没电的时候，做饭也相当不容易，用炭或
柴火烧，碰上阴雨天船上潮湿，煮一顿饭烟熏
火燎的。现在用电器做饭，就不烧柴了，做的又
快又好。吃不了的饭菜放冰箱，搁几天也没

事。”刘林群乐呵呵地说。“现在晚上没事看个
电视，有的年轻人还能上个网，娱乐活动越来
越丰富了。”

微山县高楼乡渭河村党支部副书记华明
有感慨地告诉记者，渭河村320余户人家是1997
年11月25日通的电，这个梦寐以求的好日子他
一直铭记在心，“当时家家户户都高兴地连夜
放鞭炮庆祝，对老人们来说绝对是想都不敢
想”。通电之后，渔民们的基本生活有了保证，
还能更好地发展养殖、旅游业等，渔民收入有
了大幅提升，精神面貌也焕然一新。

万家“渔火”的背后

要实现湖上的户户供电并不容易，背后是
电力工作人员默默无闻的付出。

湖上供电工作的开展异常困难，从线路的
架设到抄表、巡线、抢修等服务环节，每一项都
要比陆地上面临更多的考验。

“架线是最困难的。”高楼乡供电所所长宋
超告诉记者，湖区沼泽地无法用像陆地上一样
挖坑填埋的方式固定电线杆，立杆也因为淤泥
不着力、水面没有支点无法使劲而大费周折，最
后大家集思广益想出了用地锚固定、安装拉线
的办法，将一根根电线杆成功立在了水面上。

“这是极具湖区沼泽地特色的创举。”宋超
颇为自豪地说。

记者跟随宋超乘船来到湖区腹地，恰逢施
工队给142号电杆安装拉线。施工船靠近芦苇
丛中竖起的电杆，施工队队长李军跳下船，趟
过水，穿上铁鞋后熟练地爬上电杆，固定好拉
线上端。而另外两位工作人员则穿上了皮衩跳

进了齐腰深的水中，踩着淤泥，把两米多长的
地锚一圈一圈的转到淤泥里固定住，然后把拉
线下端用钳子拧在地锚上。整个过程看起来娴
熟轻巧，可记者拿起一个小工具试了下，足有
五六公斤重。

李军告诉记者：“这种35毫米的钢绞线，在
陆上二三十年才需要更换一次，但在湖区不
行，水汽重，氧化得厉害，寿命只有两年左右。”

记者了解到，供电所巡线队每个月16日都
要定期巡线，检查电线杆是否倾斜，拉线是否
松动，线路是否有损害等。每位供电人员的脑
子都有一幅“地图”，对每条线路的走径和位置
都记得非常清楚。电线杆在广袤的湖区有着不
同寻常的地理标记作用，巡线员们排查故障、
线路抢修就是以电线杆的编号来联络、说明方
向的。

相比检修，抄表工作虽然简单安全，却相
当繁杂，工作人员需要开船到每一户渔民的

“房船”上抄表。宋超说：“由于渔民居住分散，
每个月抄表的日子，我们都是四五天没法回
家。咱这不比陆地，户户抄表都得船到船，再到
下一户时，要重新摇开船上的发动机，二三十
公斤重的摇把，一天得摇上几百次。”

另外，湖区自然条件恶劣。冬天，湖区的气
温要比陆地低两三度，行船要破冰，开船就寒
风刺骨；电工为防止掉进冰窟窿，走在湖面需
要架着根大竹竿。夏天，头上一个太阳，水面一
个太阳，晒得人冒烟；并且，湖区的花蚊子十分
厉害，个头大下嘴狠，隔着单衣都能咬。

这样的环境和条件，让湖区的供电人员付
出了更多的辛劳。“晚上看到渔民家里亮着灯，
想着这光明有我们的一份力时，辛苦也觉得
值。”宋超欣慰地说。

万家“渔火”的背后

■记者走基层

□本 报 记 者 吕光社
见 习 记 者 孟 一
本报通讯员 王洪玮

“母爱是人世间最伟大的力量。”对于米
尔的这句话，兖州军民社区宏益塑料职工宿
舍的彭岩有着深刻的感触。八岁时患上肌源
性肌营养不良，医生估计她活不过十七八
岁，而今年她已经32岁了，出现这样的奇迹就
是因为她有母爱支撑。

11月14日，被病魔折磨得骨瘦如柴、蜷缩
在沙发上的彭岩说：“我不光有不是亲妈胜
似亲妈的好妈妈，更有无微不至照顾我多年
的梁大娘。有她们陪在我身边，我有什么理
由不好好地活下去呢！”话未说完，脸上的泪
水已不断滑落，坐在一旁的梁汝兰大娘不断
为她拭去泪水。

家住彭岩楼下的梁汝兰大娘今年65岁，
一直都是热心肠。从她住在漕河镇庙西村
时，周围邻居谁家有点磕磕碰碰，都爱找她
说道说道。1975年，梁汝兰加入了中国共产
党，当上了村妇联主任，经常奔波于村民家
长里短之间，用爱心和耐心化解了乡亲们之
间的一个个“疙瘩”。

1990年，梁汝兰全家搬到了宏益塑料职
工宿舍，听说住在楼上彭岩的情况后，她就
忍不住牵肠挂肚。彭岩生下来就被亲生父母
送到了彭家，养父母视她为掌上明珠，小彭
岩也聪明伶俐。可就是这么一个活泼可爱的
小丫头，却在一次上学途中突然摔倒，这一
倒竟再也没有站起来。焦急万分的父母带着
孩子天南海北地去看病，但得到的却是近乎
相同的结论：孩子得的是肌源性肌营养不
良，目前世界上没有有效的治疗办法。

彭岩一家人陷入了痛苦之中，父母不仅
要上班挣钱还债，还要照顾她。这一切，让住
在一楼的梁汝兰看在眼里急在心里。终于，
有一天，她把自己的心思告诉了丈夫和儿
女：“远亲不如近邻。彭岩摊上这事，咱得多
过去看看，帮助照顾，哪怕是说上几句宽心
的话，对彭岩也是个安慰。”家人没有一个提
出异议的，却也担心梁汝兰身体吃不消，毕
竟家里有个天天吵着要奶奶的小孙子，而洗
衣、做饭之类的家务也得靠她，再去照顾彭
岩，就意味着她要多出一份力。

自从有了这层心思，梁汝兰有事没事总
爱到彭家串门，说是串门，其实是想着法子
帮彭家夫妇照顾彭岩。也记不清从哪天起，
梁汝兰开始为彭岩穿衣、喂饭、翻身、抱她上
厕所、给她洗脸、擦身子。

然而，不管彭家和梁汝兰怎么努力地去
照顾彭岩，她的病情还是在不断恶化，整个
身子就软得像面条似的，每一个动作都要借
助别人的力量才能完成。懂事的彭岩尽量减
少父母和梁大娘的麻烦，憋一天去一次小
便，四五天一次大便。由于肌肉无力，彭岩每
次上厕所都要很长时间，而且连便池也坐不
稳，梁汝兰总是扶着她，一站就是半个多小
时，而抱起彭岩就更加困难。对于这些，梁汝
兰毫无怨言。

梁汝兰刚开始照顾彭岩时，彭岩的父
母感觉过意不去。时间长了，也就不把她
当外人了，并专门为梁汝兰配备了家里的
钥匙，这钥匙已在她家墙上挂了十多年。
彭岩的父母每次下楼外出路过梁汝兰家门
口时，总要隔门招呼一声：“老嫂子，我
们走了。”这简单的一声招呼，给梁汝兰
留下的是一份责任。

2009年10月，彭岩的父亲被检查出肺癌，
而且是晚期。一个家庭、两个重病号，这让全
家人再次陷入绝望。彭岩的父亲住院期间，
梁汝兰接过了照顾彭岩的重任。每天早上一
起床，她就忙着为彭岩洗脸、做饭，抱着她上
完厕所后，再把她抱回电脑前，等所有事都
处理妥当，她才回家做些家事。而每次刚进
家门，梁汝兰总要抬头对下表，掐好一小时
的时间再到楼上帮彭岩翻身。

父亲的去世给彭岩极大的打击。她明
白，父亲是为她操劳过度才去的，她认为自
己是家里的累赘，想到了绝食而去。梁汝兰
察觉后及时劝她，“孩子，你爸虽然走了，但
你妈和我们还在你身边，你要是这么走了，
怎么对得起这些人。”梁汝兰一连几天的劝
慰，让彭岩重新振作起来。“梁大娘，我听您
的，不再胡思乱想了，一定好好活着，享受人
间的幸福。”

虽说年轻时身子骨结实、腿脚利落，但
梁汝兰毕竟是65岁的老人了，长期劳累，让她
得了严重的腿病。前段时间她忍不住疼痛到
医院做了检查。看着她的诊断书，外科医生
忍不住说：“您老人家怎么能受得了呢？”并
立即为她进行了手术治疗。

“老头子，我在医院彭岩不能没人照顾，
你回家去替我照顾她，记住了先把她抱到电
脑桌旁的单人沙发上，然后给她洗脸、喂饭，
你抱她上厕所不方便，就让咱儿媳妇去做。”

“行，你安心养病，我照顾的不会比你差。”丈
夫在表态。“妈，我们听您的一定把彭岩的事
儿办好。”儿媳妇和女儿在下决心。交完班，
梁汝兰这才放心地睡着了……

手术后，梁汝兰躺在病床上，本该安心
养病，而她却一个劲地闹着要回家，因为她
心里放不下彭岩。她出院后没有先回自己
家，而是先去看彭岩，因为彭岩已成为她生
活中舍不下的一部分。

□尹彤 吕婷

“前段时间下雨，洪川口那边还是积水，得
尽快想办法解决。”

“这个问题我已经报上去了，正在考虑一个
妥善的解决办法。”

11月10日下午，在济宁市中区越河街道武胜
桥社区，几位离退休老干部正向社区党委书记
杨素云反映社区存在的一些问题。这几位离退
休干部现在担任着社区的功能型党支部书记。

从今年8月开始，市中区选取了七个社区进
行试点，利用社区资源开展离退休干部服务的
工作。从几个月的运行来看，这种新办法收到了
多赢的效果，不仅能充分利用社区资源更好地
为老干部服务，同时也能让老干部发挥“余热”
积极为社区群众服务。

武胜桥社区作为七个试点小区之一，为此

专门成立了离退休干部社区服务工作领导小
组，并根据离退休干部的兴趣、特长，设立了
组织学习型、公益服务型、文化娱乐型、监督
管理型4个功能型党支部，分别由离退休干部任
支部书记。

81岁高龄的范继温，退休前是济宁织布厂
的党支部书记，现在当上了武胜桥社区学习型
党支部书记。他经常给社区退休干部、老党
员、社区居民上课，讲授党的政策、保健知识
等。“很多老党员都喜欢听我讲课，虽然退休
了，但他们关心社会、关心国家大事的热情不
减。我就找来一些权威性的书报，大家一起学
习。能为大家服务，很自豪也很开心。”范继
温高兴地说。

“其实，刚开始有些老干部对这项政策并不
十分支持，他们听说要利用社区资源为离退休
老干部服务，很担心地问我，是不是我们划归社

区单位就不管了？我告诉他们，以前单位怎么管
现在还是怎么管，现在是利用社区资源更好地
为老干部服务，是好事。”在新柳庄社区担任志
愿者的退休干部谢立亭介绍：“现在大家早就没
有担忧了，活动搞得很好，大家都很满意。”

“我们这里有60多位志愿者，其中有一些本
身就是退休干部，还有一些年轻的社区居民，可
以说是老中青都有。他们经常会来社区帮忙，不
只为离退休干部服务，也为整个社区居民服
务。”新柳庄社区党支部书记徐敬东说，“我们还
联合了十家志愿单位，为老干部提供保洁、护
理、维修等家政服务，不定期上门查体。对他们
做到就近服务，让他们就近得到关心照顾。”

济宁市中区老干部局副局长崔治平说：“利
用社区资源做好离退休干部服务这项工作是从
今年8月份开始的，10月底在市中区召开了现场
会。明天春天，市里准备推广这一模式。”

□记 者 杜辉升 见习记者 刘田
通讯员 韩洪波 报道

本报金乡讯 “为期月余的‘深化三比三
创，建设幸福金乡’大讨论活动已结束，并形成
了建设经济发展好、体制机制好、城乡环境好、
道德行为好、依法治理好、公共服务好、身心状
态好的‘幸福金乡’初步构想，勾画出了未来发
展目标。”11月15日，金乡县委书记张胜明说。
从9月18日开始，金乡县抽调精干人员，成立了
大讨论活动办公室，制定了建设“幸福金乡”的
标语口号，展开了全方位、多视角、高密度的宣
传报道，调动广大干部群众积极参与。

围绕“深化三比三创，建设幸福金乡”主
题，金乡县开展不同层次的座谈会，为大讨论活
动建言献策；组织全县各乡镇、部门系统举行了
“我为建设幸福金乡献良策”演讲比赛，深化活
动思考。为凝聚全县上下建设“幸福金乡”的共
识，10月10日-15日，该县还开展了万人问卷大
调查活动，为建设“幸福金乡”提供决策参考。
调查问卷按比例随机发放1万份，覆盖各层面、
各行业人群，重点对生存状况、生活质量及老百
姓关注度高的民生问题进行了调查，最终收回有
效问卷为9921份，回收率超过99%。

调查显示，随着经济社会事业的发展，金乡
县城乡居民收入持续增长，生活质量大幅提高，
尤其是居住环境、交通条件、医疗体制改革、社
会治安等状况获得明显改善，人民群众对生活满
意度不断提高，幸福指数持续增长。在个人生活
质量方面，半数多的人满意程度高，其中对自身
的身体健康状况和家庭状况感到满意及非常满意
的均在70%左右；在生活环境方面，表示满意的
人占到80%左右，90%以上的人对未来生活和社
会的发展抱有希望和信心。

调查问卷还反映出部分群众对民生工程建设
不甚满意。在社会和民生保障方面，多数人持一
般态度，认为医疗费用较高，就业存在较大压
力；教育方面满意度不高，且不满意者比例较
高。另外，农民收入不稳，工、商及服务领域从
业人员收入满意率低；不断上涨的房价、物价成
为居民挥之不去的隐忧。

根据对调查问卷情况进行分析总结，金乡县
提出建设“七好”金乡，在发展经济方面，将重
点依托济宁化工园区、济宁食品工业园、经济开
发区三大板块，大力发展现代服务业、现代农
业，使城乡居民充分就业、体面工作、收入倍
增；乡镇、村庄继续大力推进农村六大工程建
设，利用国家惠农政策、民生政策，改善交通、
水利等农村农业基础设施；持续深入推进“法治
建设年”活动，建设法治金乡，在社会治安、生
产安全、食品药品安全等重点领域，依法治理，
确保社会平安稳定；在社会民生工程建设方面，
使广大人民群众学有所教、劳有所得、病有所
医、老有所养、住有所居、乐有所往，健康生
活。

社区“托老”老有所乐

梁汝兰———

甘做邻家病女保姆

金乡“幸福大讨论”
勾画发展蓝图

□见习记者 孟 一
通 讯 员 张明哲 刘国良 报道

本报曲阜讯 11月18日下午，记者在曲阜市
息陬镇西夏宋村看到，刚建成投入使用的村文化
大院热闹非常，打乒乓球的、跳健身舞的、在各
种健身设施上伸胳膊、扭腰的……村民们各得其
所、各娱其乐。为将农村打造成为先进文化的前
沿阵地，切实丰富农村文化生活，曲阜市现已建
设农村文化大院331处，农村文化广场181个，156
个群众性文艺队伍长期活跃在城乡各个村街、社
区，深入开展了百余场以“文化惠农民，建设新
农村”为主题的文化下乡活动。

近年来，曲阜市高度重视民生文化建设，
着力健全完善农村基层公共文化服务体系，搭
建文化生活舞台。先后在全市12个乡镇、街道
全部建成高标准的综合文化站，建起了376个农
家书屋，藏书75万余册，内容涉及种养殖、农
业病虫害防治、科学施肥灌溉等实用技术。还
积极组织开展送春联、送戏、送书下乡活动140
余场次，送出书画作品6000余幅，送书下乡30
余万册。而同步开展的，以播放健康向上、农
民群众喜闻乐见故事片、科教片为主要内容的
“千场电影进村”放映活动，播放公益电影、
爱教电影6000余场，受到农村群众的广泛欢
迎。

如今，读书看报进农家书屋，休闲健身到文
化广场已成为农村生活新时尚。“自从村里建起
了文化大院和文化广场，咱村里的乡亲们也不窝
在屋里打麻将了，上年纪的到新场地活动腿脚，
年轻人看个自己喜欢的电影，日子越过越有
味。”息陬镇西夏宋村村民卓祥芹笑着说。曲阜
在为广大基层群众提供充足活动场地的同时，更
用多样化的文化表现形式使他们切实享受到了文
化发展带来的成果。

曲阜“文化大餐”
点亮农村新生活

汶上千亩荒河滩
变美景

汶上县因地制宜，不断加大荒山荒滩的整
治改造力度，使荒废的河滩、沉睡的荒山变成
奉金献银的经济资源，实现了经济效益和社会
效益的双丰收。图为投资两亿多元、在四千多
亩的荒河滩上建起的莲花湖湿地公园一景。

□通讯员 刘长春 张伟光 报道

本报记者(左)在王楼煤矿12303采煤工作面采访采煤队队长李春红
□马辉 报道

■记者手记
亲眼目睹了矿工的采煤经历，走出液压支

架支撑的“房子”时，来时的紧张、疲惫立马没
了，返程时爬巷道、坐猴车、钻平巷人车、乘罐
笼也显得轻松愉悦。静下心来写稿时，回想下
井全程三个半小时的经历，内心想得最多的还
是黑脸庞的矿工，他们还在阴暗、湿热、狭小的
空间里辛苦工作着，头顶上矿灯发出的那一束
束光还是那么亮，从井下能照到地上……
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